

## CAMPO AJENO

### El litigio sostenido por la casa Bennet & Co. contra el Banco de Costa Rica

San José, 27 de abril de 1921.  
Señor Director del  
DIARIO DEL COMERCIO

Muy señor mío:  
Hace apenas unos pocos días un activo empleado de esa Empresa, recogido en la calle la noticia de haberse planteado demanda contra el Banco de Costa Rica por la casa Bennet & Co. El empleado en cuestión tuvo un error al dar la noticia, pues al fijar la cantidad de la acción, señaló la cantidad de diez mil colones, cuando en realidad la cantidad de diez mil colones, cuando en realidad la cantidad de diez mil colones.

De toda suerte eso no es de vital importancia, ya que eso es objeto de un peritaje y de esa manera será así como se fijarán los daños cometidos por el referido Banco, y así, lo que me obliga a dirigirme a Ud., no es el error del empleado de esa Empresa, mas sí el que tuviera el Banco al negarse a hacer un pago, teniendo obligación de hacerlo. El punto es claro y a él me referiré, con la seguridad de que Ud. modificará su criterio y se convencerá de que no fue "por un error muy natural" por lo que fue planteada la demanda como parece asegurarlo en la nota que trae publicada en su importante diario de hoy.

La casa Bennet & Co., a quienes represento como Abogado, tan luego como se establecieron en esta plaza, entraron en relaciones con casi todas las instituciones bancarias establecidas aquí y entre otras con el Banco de Costa Rica. Las relaciones a que me refiero autorizaron a la casa que represento, para hacer depósitos en cuenta corriente en el Banco de Costa Rica, a la vez que con otros Bancos de esta plaza; todo marchó bien hasta que de un momento a otro y TENIENDO FONDOS LOS LIBERADORES, fue rechazado un cheque extendido por éstos contra el Banco de Costa Rica. Este hecho fué bien comentado, no solamente entre los comerciantes sino entre los particulares y llegaron más allá de las cosas; apenas si hace unos pocos días, llegó cable a la casa que represento, cable enviado de los Estados Unidos, interrogado a mis clientes acerca de este hecho.

El Señor Administrador tiene que estar conmigo cuando digo que un protesto hecho de un cheque de un comerciante afecta hondamente sus intereses y su crédito disminuye, hasta el extremo de poner en duda su honorabilidad, perjuicio más grave si se toma en cuenta que el éxito de un co-

mercante depende de la confianza más o menos grande que le tengan en la plaza donde actúa.

Conviene hacer presente que el protesto del cheque fué hecho el siete de mes en curso y que no fué sino trece días después que se planteó la demanda y que durante ese lapso se estuvo requiriendo al Banco, por medio de cartas dirigidas al Señor Secretario de Consejo de esa institución, don Adolfo Cañas, para que entraran en razón y no continuaran causando ese gran perjuicio al crédito del Banco que represento, pero todo fué inútil, pues otro cheque enviado luego, a los doce días, fué también rechazado y puesta la siguiente razón "sin fondos".

Sé perfectamente bien que no es posible calcular de una manera exacta a cuanto suman los perjuicios recibidos por mis clientes ya que esto es tan grave, que posiblemente con ningún dinero puede pagarse ese perjuicio, pero sin embargo justamente se ha señalado una cantidad mayor de cien mil colones, para mientras resuelven los peritos.

El punto jurídico está muy claro a favor de nuestra tesis, pues pareciera que el legislador dictara la ley a que me voy a referir, especialmente para que cuadrara con el caso concreto; el artículo 83 de la Ley de Cambio dice: "Si el librador hubiere grado con derecho y si la negativa de aceptación no se justificare por una causa posterior al giro, el librador puede exigir de la persona contra quien giró, el pago del perjuicio que le hubiere causado la no aceptación, inclusive el moral de su crédito".

El Banco de Costa Rica no puede excepcionarse como pretende al afirmar que lo que ocurrió fué, que dos empleados se equivocaron, pues eso se descalifica al estudiar el artículo 1048 del Código Civil.

En fin, Señor Director, sírvase aclarar la nota publicada por su importante Diario, sobre la demanda planteada por mí es del todo justa, ya que mis representados han sufrido un perjuicio muy grave por haber el Banco de Costa Rica rechazado un cheque. TENIENDO FONDOS PARA HACER EL PAGO; y hacer notar, que tanto de mi parte, como de la casa Bennet, se hicieron las gestiones necesarias para que el Banco reparara su falta, lo que no hizo, no obstante conocer su conveniencia.

Soy del Señor Director con toda consideración.

G. CARRANZA SOLÍS

## Costa Rica en el extranjero

(CARTA OPORTUNA)

LA RAZON  
Director

Buenos Aires, 14 Marzo 1921.

Señor don José Santos Chocano,  
San José de Costa Rica.

Mi distinguido señor:

"La Razon", interpretando un anhelo del público argentino, invita a Ud. a reflejar, periódicamente, algo de la vida, de las costumbres, de las ideas políticas, literarias, económicas, etc. de los pueblos hermanos del Pacífico, del Centro y del Norte de América.

Al efecto, me es sumamente grato dirigirme a Ud., que además de tantos a los títulos, posee el conocimiento y la experiencia de la vida de aquellos pueblos, invitándole a enviarme para este diario dos correspondencias por mes, que, incluyendo tales tópicos, se especialicen sobre novedades del movimiento intelectual y otra en informaciones y comentarios de carácter general, así de Guatemala como de las demás Repúblicas de Centro América, el Méjico, Colombia, Venezuela, Ecuador y Perú.

Las correspondencias le serán a Ud. remuneradas en la forma que se sirva indicarnos, a razón de cincuenta dólares cada una, pudiendo comenzar a viajar desde el momento de recibir a carta.

Excusado me parece agregar que Ud. lo considere oportuno, re substituir algunas correspondencias por producciones en prosa o verso le serán abonadas en la misma forma.

Longratulándome de antemano, por su esta propuesta logro vincular manestamente a un hombre de su

representación con el público argentino, me es grato saludarlo y ofrecerle las seguridades de mi mayor estimación.

(f) J. A. CORTAJERENA

NOTA.—La primera correspondencia será sobre mis impresiones de Costa Rica; sus hombres y sus asuntos de actualidad. Estas impresiones serán también enviadas a "La Figaro" de París y a "El Sol" de Madrid. Solicito datos al público, para informar lo mejor posible mis correspondencias.

José Santos Chocano

### Las conferencias para hombres en la Catedral

El próximo domingo darán principio estas conferencias de carácter familiar, y a las que sólo asistirán los caballeros. El ilustre Fray Gregorio tiene importantes temas sociológicos que desarrollar en estas reuniones a las que asistirán no solo los varones de San José, sino de muchas provincias.

El tema que tiene intrigado a muchos jóvenes, y que piden a Fray Gregorio una bien definida explicación es, acerca de la procreación del mundo.

Es decir, que ese misterioso enigma que no explica el antiguo ni nuevo Testamento, lo desarrolle en dichas pláticas, en una forma científica. Como, después de Adán y Eva, pudieran multiplicarse en el mundo tantas razas de diversos sexos, y de una sola procedencia.

LEA NUESTRA SECCION DE AVISOS ECONOMICOS TODOS LOS DIAS HAY NUEVOS

### Nuestro Servicio particular de Cablegramas

Reproducimos este suelto de "La Tarde" de ayer:

"¿Cablegramas o recortes?"

Hemos notado que algunos colegas publican una infinidad de cablegramas de fecha corriente, que no publicamos nosotros, porque no se nos entregan. Este hecho nos sugiere la duda de si serán recortes de canjes extranjeros con la fecha cambiada, ya que no podemos imaginar que la Administración de Telégrafos nos cercene las noticias que se reciben para la prensa.

Si así es, es decir, si como creemos son recortes, la buena fe periodística exige que se cite la procedencia."

Como nosotros hemos estado publicando en estos días, bajo el epígrafe de Servicio Mundial de Noticias exclusivas del DIARIO DEL COMERCIO, una cantidad de cablegramas, la nota del colega nos ha llamado la atención; creemos estar en la obligación de manifestar al público que tal epígrafe es rigurosamente ajustado a la verdad. Por medio de arreglos hechos en el Exterior diariamente recibimos, exclusivamente para el DIARIO DEL COMERCIO los cables que publicamos; algunas veces por dificultades insuperables no nos llegan, pero este servicio, el más completo del país, es especial y exclusivo de nuestro periódico. Quien desee convenir de nuestra afirmación puede pasar a nuestras oficinas donde se lo comprobaremos, o si lo prefiere, solicitar informe en las oficinas telegráficas de esta ciudad.

### Le robaron a Wagner y a Mozart

Don Carlos E. González que habita cerca del Teatro América, unas 100 varas al Sur y 50 al Este, como persona de gusto, conservaba en la sala de su casa, dos estatuas de mármol, que representaban dos celebridades musicales.

Ubo era el autor de "Lohengrin" el célebre compositor alemán Ricardo Wagner. Otro, el autor de "Las Bodas de Figaro", el gran músico austriaco "Mozart".

Los bustos fueron sustraídos hábilmente, y la mano ejecutora dejó impresas sus huellas en el pavimento. Era un hombre descalzo. La puerta estaba entreabierta por donde el ratero había escapado.

Un señor que vive por aquellas inmediaciones, manifestó haber visto que un hombre de mal aspecto, llevaba en el brazo unas estatuas, pero que no le llamó la atención.

No se compagina que un hombre vulgar, haya cometido el hecho por el mérito artístico de esos bustos, pero sí ejecutarlo por mandato de un tercero que los deseaba poseer.

Hay señales de sospecha, y se trata de investigar el caso.

### Conferencia del Maestro García Monge

Señor Director del  
DIARIO DEL COMERCIO

Muy señor mío:

La Directiva de la Asociación Nacional del Magisterio, por mi medio, tiene el honor de invitar a Ud. a una conferencia que dictará el señor J. García Monge en la Escuela Superior de Niñas No. 2, a las 19 horas de hoy. También el Dr. Cordero disertará sobre "Higiene y educación de niños normales".

Muy agradecidos le quedaremos siempre que se sirva honrarlos con su presencia y de ello le quedaremos reconocidos.

Soy de Ud. muy Atta. y S. S.

VITALIA MADRIGAL  
Secretaria

## SERVICIO HAVAS

### Continúan las conferencias en Londres acerca del asunto alemán

PARIS, 25.—Según informes recibidos en esta ciudad, en Belzen se suscitó una colisión entre fascistas y campesinos alemanes, de la que resultaron un muerto y 43 heridos.

VIENA, 25.—Noticias de Innsbruck dicen que una gran cantidad de manifestantes cantaron himnos patrióticos frente al Consulado Italiano en dicha ciudad.

PARIS, 25.—El Consejo superior de guerra verificó su reunión a las tres horas en el Eliseo bajo la presidencia de M. Millerand.

TANGER, 25.—El incidente ocurrido en Tanger frente a los peñones de Madraquia fué informado inexactamente y comentado tendenciosamente por determinados diarios españoles los que pretenden que los pasajeros a bordo del vapor francés Abda, se burlearon del pabellón español enarbolado por el buque guerra Alfonso XII. En realidad, cuando el Abda entró en la bahía de Tanger salían de ella dos navíos de guerra: el español Alfonso XII y el francés Jeanne D'Arc que cruzaron por delante del puerto. Los pasajeros del Abda, que eran en su mayoría reclutas franceses que iban a hacer su servicio a Marruecos lanzaron aclamaciones al pasar frente a los navíos de guerra creyéndolos franceses a ambos; los españoles tomaron estas manifestaciones por actos de hostilidad.

LONDRES, 25.—Briand antes de partir manifestó su absoluta satisfacción acerca de la entrevista con Lloyd viernes o sábado próximo.

LONDRES, 25.—La conversación de los Jefes de Gabinetes (premiers) duró hasta las dos de la tarde. Lo que se acordó en primer término es que debe ejercerse presión sobre Alemania pero empleando para ello los medios más inteligentes y liberales. Los delegados de los trabajadores ingleses se manifestaron enemigos de nuevas sanciones; además es necesario que se presente la debilidad del actual Gobierno el que no puede servirse de ciertas medidas sin provocar alarmas y despertar falsas interpretaciones en el resto del mundo. Según parece los ingleses desean que los aliados obliguen a Alemania a aceptar las condiciones del tratado de París, adoptando como medio para obligarla la ocupación temporal de la región del Ruhr. Los franceses opinan por continuar la presión como se acordó al principio en vista de la negativa de los alemanes de aceptar el concordato de París. En cuanto se refiera a nuevas ofertas que haga Alemania, después que esta rehusó satisfacer lo acordado en París, no se tiene gran fe, y no se aceptarán a menos que de esta vez haya garantía de su ejecución.

### Tercer escrutinio de la belleza mundial

SAN JOSE

Lily Fernández P. 63  
Irma Gallegos 48  
María Borges 29  
Margarita Herrero 29  
Arabela Ulloa 25  
Hilda Ulloa 24  
Yeyita Carranza 18  
Dora Jiménez G. 15  
Eariqueta Chavarría 11  
Teresa Jiménez G. 8  
Emilia Rodríguez Piza 6  
Aida Charpentier 6  
Clemencia Argüello 6  
Lidia Lindo 5  
Graciela Fernández P. 5  
Claudia Young 4  
Carmen Jiménez G. 4  
Irma Fernández 3  
Elsa Von Bulow 1

CARTAGO

Alida Pattoni 11  
Flora Castro 3

ALAJUELA

Matilde Crespo 8  
Chela Cordero 7  
Belén García 7  
Lily Pel 4  
Aida Fernández 3

HEREDIA

Adela Rosabal 3

### Hermoso chalet en venta

Por tener que ausentarme del país vengo mi casa de habitación sita en el Barrio de Oroya, ocupada actualmente por el señor Presidente de la República.

LEONOR DE ESPINOSA

### Bautizo

Ayer fué presentada a la pila bautismal por doña Emilia Montalegre de Pacheco, la niña Lylla Rosario, hija de don Víctor Castro J. y doña Georgina Mora.

Muchas felicidades para la recién nacida que recibe uno de los Sacramentos de la Iglesia, y para sus padres que deben encontrarse una vez más felices.

### Las ganancias de la Compañía Sinclair

De la importante "Revista Mexicana", editada en Washington, extractamos los interesantes datos referentes a las ganancias de la Compañía Sinclair Consolidated, en los años que siguen:

En 1916, \$ 7.264,000; en 1917, \$ 16.233,000; en 1918 \$ 20.525,000; en 1919 \$ 22.671,000; y en los seis primeros meses de 1920 \$ 17.240,000, es decir a razón de casi \$ 35.000,000 en el año.

De lo que se deduce que los americanos estos no duermen.

### La Legación de Guatemala irá a Puntarenas

Con motivo de la inauguración del Sub Comité Federal de Puntarenas, se prepara en nuestro simpático puerto una gran manifestación Pro-Guatemala, y en virtud de atenta invitación hecha por el Comité Federal de San José, irá el Excmo Sr. Ministro Dr. Beteta, acompañado por sus distinguidos Secretarios, y el Coronel don Rafael Alvarado Tinoco.

La misión saldrá mañana viernes en carro especial agregado al tren de pasajeros. En Puntarenas se les prepara una manifestación, muy digna y de carácter altamente patriótico.

### Luis Dobles Segreda y la Gobernación de Heredia

TELEGRAMA DE ALAJUELA  
A DIARIO DEL COMERCIO.

Noticia que ustedes dan de que irá a Gobernación Heredia carece de fundamento. Aunque enemigo del Gonzalvo soy muy amigo de don Luis Flores y jamás lo dañaría; creo que en Instituto realizo mejor obra y estoy empeñado en redondearla. Por otra parte todo ha pasado de voluntad de unos amigos, a cuya instancia me agudé desde el principio. Ruégoles Rectificar.

Luis Dobles Segreda

### Paseo a Puntarenas

Hay mucho entusiasmo por asistir a las fiestas que han de celebrarse en Puntarenas, y para tal objeto, habrá un tren de excursionistas que sale de San José el día 30 de Abril a las 4 de la tarde, regresando el día 1 de Mayo a la misma hora.

Los precios del pasaje, de ida y vuelta son en primera \$ 9.00 y en segunda \$ 7.50. Esta es una magnífica ocasión para divertirse en nuestro puerto un día sin sacrificar mayormente el bolsillo.

## De la vida social

VIAJEROS

Para New York partió ayer nuestro particular amigo don T. Bethencourt, que le vaya muy bien son nuestros deseos.

—Se encuentra entre nosotros, procedente de su finca en Línea Vieja, el señor don Rogelio Pacheco T. Dentro de pocas semanas partirá para Europa a terminar sus estudios el joven Wady Barzani Sauma.

—Para Cartago salió ayer la señorita Rita Carranza, muy feliz viaje le deseamos.

—Para el mismo lugar partió don Oscar Wis.

—Regresó de su finca de Cachí, el señor don Manuel Alvarado hijo, lo saludamos.

—Para el Guanacaste partirá en la semana entrante don Eustaquio Villalón.

—El domingo próximo partirá para su finca en Turricares, el señor don Manuel Rojas Alpijar, acompañado de algunos amigos; le deseamos muy feliz viaje.

—Para la Línea Vieja salió ayer don Hernán Pacheco Tinoco.

—Para Limón partió don José Luis Trejos González.

—Regresó de Cartago don Rafael Chavarría.

El Licenciado don Horacio Castro

se encuentra entre nosotros, procedente de Limón; lo saludamos atentamente.

—Procedente de Heredia se encuentra entre nosotros el doctor don Julián Iriás, lo saludamos atentamente.

—Don Emilio Acosta Carranza, se halla entre nosotros, procedente de Alajuela.

ENFERMOS

Sigue mejor de salud don Francisco Fonseca. Nos alegramos.

—Completamente restablecida se encuentra la señorita Mary Montalegre, la felicitamos.

—Ha continuado bien de salud la señorita Luz Quirós. Lo celebramos.

—Don Juan María Murillo, activo Jefe del Registro Judicial, se encuentra enfermo de cuidado. Hacemos votos por su restablecimiento.

COMPROMISO MATRIMONIAL

El domingo próximo pasado, en la residencia del Lic. don Luis Barquero Montes de Oca, se efectuó el compromiso matrimonial de su hija, la señorita Adriana Barquero Duberrán, con el culto caballero don José Antonio Foat, con ese motivo se llevó a cabo, una festividad de confianza. Nuestra felicitación a los futuros y jóvenes esposos.

## Acertadas disposiciones del Gobernador

En virtud de las repetidas protestas que ya el público y la prensa toda de la capital han elevado a las respectivas autoridades, por los abusos permanentes de los vendedores de leche, en cuanto no sólo la adulteran de manera despiadada e inhumana, sino que rebajan en la medida, después de venderla al precio que les da la real gana, el señor Gobernador de la Provincia, que desde su puesto palpa todas estas irregularidades, se empeña en poner un fin radical a estos abusos.

He ordenado se hagan las medidas exactas, que cada particular puede adquirir y tener en su casa. Provéerá de un reglamento especial, al que tendrán que sujetarse los lecheros, y cada uno de ellos, será provisto de una placa que ya el público y la prensa toda de la capital han elevado a las respectivas autoridades, por los abusos permanentes de los vendedores de leche, en cuanto no sólo la adulteran de manera despiadada e inhumana, sino que rebajan en la medida, después de venderla al precio que les da la real gana, el señor Gobernador de la Provincia, que desde su puesto palpa todas estas irregularidades, se empeña en poner un fin radical a estos abusos.

He ordenado se hagan las medidas exactas, que cada particular puede adquirir y tener en su casa. Provéerá de un reglamento especial, al que tendrán que sujetarse los lecheros, y cada uno de ellos, será provisto de una placa que ya el público y la prensa toda de la capital han elevado a las respectivas autoridades, por los abusos permanentes de los vendedores de leche, en cuanto no sólo la adulteran de manera despiadada e inhumana, sino que rebajan en la medida, después de venderla al precio que les da la real gana, el señor Gobernador de la Provincia, que desde su puesto palpa todas estas irregularidades, se empeña en poner un fin radical a estos abusos.

## Sobre la construcción de viviendas para obreros y necesitados

Señor Secretario de la  
Municipalidad de este Cantón.  
S. D.

Con el objeto de darle curso al proyecto presentado por el Lic. don Carlos Orozco Castro para la construcción de viviendas para obreros, tengo el gusto de presentar a esa Corporación por su digno medio, un proyecto del acuerdo que deberá dictar el Congreso Constitucional de la República, el cual si lo estima correcto esa Municipalidad podrá pasarlo, por mi medio, al Poder Ejecutivo, para que éste, si lo tiene a bien, lo envíe a la Representación Nacional para los fines indicados.

PROYECTO

"El Congreso Constitucional.—DECRETA Artículo único. Facúlase a la Municipalidad del Cantón Central

de San José para donar, en lotes, los terrenos de su propiedad situados a ambos lados del Matadero Público de esta Capital, y que ha destinado a la construcción de viviendas para gentes pobres y necesitadas, a juicio del Consejo Administrativo que establece el proyecto de ley del Diputado. Orozco Castro sobre construcción de tales viviendas. Es entendido que la donación de cada lote se hará a favor de la persona que adquiere previamente la casa en el construido por la persona o Compañía que contrata con la Municipalidad dicha, la edificación de tales casas. La Corporación expresada podrá ofrecer las exenciones de derechos e impuestos necesarios para la mejor eficacia del proyecto. Dado, etc."

Me suscribo de Ud. muy atento S. S.

JOSE LUJAN  
Gobernador

## Por la unión Centroamericana

TELEGRAMA DE PUNTARENAS

A DIARIO DEL COMERCIO

El señor José D. Corpeño, avisa por telégrafo al Dr. Justo P. López, que a la Asamblea unionista de pasado mañana viernes, que se verificará en el Teatro Mascota, vendrán cuatro miembros de Legación Guatemala. Se hacen preparativos para recibirlos y se espera que su presencia aquí llevará mucha gente a dicha asamblea.

Corresponsal

## Lo felicitamos

Acaba de sufrir una delicada y seria operación quirúrgica, un amigo nuestro e importante vecino de Desamparados, don Ruperto Monge.

Hoy nos informaron que su estado es muy satisfactorio y que va en vías de un completo restablecimiento. Mucho nos alegramos.

## Gran Concurso de Belleza Mundial

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisinos "La Comédie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señorita

Provincia de

Recorte este cupón y envíelo a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "31" o mándelo directamente a nuestras oficinas, tratadas en los alta de "La Alhambra".

## LA GRANJA de José Rodríguez M.

ACABA DE RECIBIR

EL SURTIDO MAS GRANDE QUE HAY EN EL PAIS

Consitas Bunta, Once clases de sobres para cartas, 20 clases de lápices, 10 clases de diferentes formas de tizas para café y el surtido más acabado en loza de hierro, Jabón Sunlight, Cemento, Leche Condensada, Maizena, Arroz, Alambre de Pías inglés, vasos y maletaca que vendamos al 10% menos que los demás almacenes.

CACAO de Primera clase a 40 colones quitatal

## Una buena conexión bancaria

AFIANZA EL CREDITO DEL COMERCIANTE

Establezca Usted sus RELACIONES BANCARIAS con el

## Banco Mercantil de Costa Rica

y encontrará todas las facilidades que solicite y que debido a sus estrechos vínculos con las principales firmas bancarias y comerciales del mundo entero, está este Banco en condiciones excepcionales de proporcionar.

Al abrir una Cuenta Corriente, solicitar Cartas de Crédito y Comprar Letras de Cambio encontrará Ud. siempre una apreciable ventaja a su favor

## Banco Mercantil de Costa Rica

SEGURIDAD — SERVICIO EFICIENTE — ATENCION ESMERADA

# CAMARA DE COMERCIO

## El problema monetario

VIII

Para probar hasta la saciedad que el deprecio de nuestra moneda que se debe en primer lugar—en la forma que se lleva a cabo— a la especulación desenfrenada que no encuentra en su camino sino funcionarios pasivos y temerosos de hacer cualquier cosa que se separe de la rutina (en lo cual basan su gran poder los especuladores) no tenemos sino que referirnos a las cifras de 1919, en materia de Comercio Internacional. Con estas cifras a la vista se llegará al convencimiento de que las acompañadas palabras de nuestros economistas y nuestros estadistas no son otra cosa que sonidos emitidos por máquinas parlantes, también bajo la influencia del miedo.

Exportación ..... \$ 38.169.000-00  
Importación ..... 16.167.000-00

Mentado Balance Comercial \$ 22.000.000-00 Favorable

Y no se nos diga que la exportación incluye los bananos que, según algunos, con ideas también de loras parlantes, no deben tomarse en cuenta. Los bananos incluidos montan a \$ 7.270.000-00. Ese cálculo se ha hecho a razón de un colón por racimo. No es posible dudar de que si no todo el colón una gran parte de él debe girarse en el país para las necesidades de la producción.

Y ya sabemos también que existen los elementos invisibles no calculados por la estadística. En cuanto a salidas por deuda pública, en verdad fueron bien pocas en ese año comparadas con el balance indicado. Demos por sentado, sin embargo, que el saldo de elementos invisibles, en nuestra contra llegara a cinco millones de colones, lo que es una barbaridad. ¿Dónde están los diez y siete millones restantes? ¿Y fué posible mantener el tipo de cambio a alguna altura que se pareciera a lo normal con ese balance favorable de los economistas y estadistas? ¿Qué, no señor! En enero se mantuvo entre 405 y 435. En febrero entre 405 y 440. En marzo entre 440 y 460. En abril al 460. En mayo bajó al 445 y en junio subió al 470. En agosto comenzó al 410 y cerró al 420. Oh! Poder monumental y económico de la balanza comercial en relación con el tipo de cambio! Oh! Economistas insignes! Pues señor, en septiembre: un cambio de Gobierno.

### Las tres pees: Petróleo, Panamá, Pichuleo

Dice "The Nation" (de New York) del 16 de marzo ppdo. "Un fuerte olor a petróleo se siente en las actividades guerreras desplegadas hace poco en la frontera de Costa Rica y Panamá. En realidad ese pequeñísimo estrecho de istmo contiene todos los elementos del romance de Richard Harding Davis y de tragedia internacional. Hubo una pequeña revolución en Costa Rica en 1917, con la cual tuvo que ver el petróleo, y nuestro gobierno rehusó reconocer al nuevo gobierno. Pero los intereses petroleros británicos no participaron de tales escrupulos y obtuvieron hermosas concesiones del no reconocido gobierno de Tinoco. En agosto último hubo otra revolución y el nuevo gobierno, que reconocimos sin demora, canceló las concesiones inglesas como inválidas. Entre tanto, intereses petroleros americanos se ocupaban de explorar sobre la frontera de Panamá. Ahora bien, esta frontera ha sido mal definida, aun desde el tiempo anterior al en que Roosevelt arregló la revolución que independizó a Panamá de Colombia. El Presidente Loubet de Francia arbitró acerca de la frontera en 1900 y cedió el distrito de Coto a Costa Rica, al lado del Pacífico. El Juez White, de la Corte Suprema de los Estados Unidos, en un nuevo arbitramento, catorce años más tarde, decidió a favor de Costa Rica en relación con una faja de tierra al lado del Atlántico. Ninguna de estas decisiones había sido puesta en ejecución. La invasión de terreno de Panamá por parte de Costa Rica, recientemente, llevó por propósito ejecutarlas.

Los especuladores o creyeron que ese Gobierno iba a poner las cosas en su lugar o entraron en confianza, como dice el ex-Ministro de Hacienda de aquellos días. Sea ello como fuere, sin que la balanza dijera tus ni mus, el cambio bajó hasta el 280. De allí comenzó otra vez en carrera ascendente y cuando el Gobierno actual fué reconocido por el de Estados Unidos todos creyeron que el cambio llegaría a bajuras por años no vistas. Pues nada de eso. Ahí lo tienen ustedes. Los especuladores, en verdad, entraron en confianza. Pero en una confianza muy diferente a la que baja los cambios. Entraron en confianza en el sentido de que podrían seguir haciendo lo que les diera la gana con los intereses de la gran mayoría de la nación. Y hasta ahora no se han equivocado. Es preciso que pasen veinte años, para que produzcamos más, dicen los economistas y los estadistas. Y cuando decimos veinte, podrían decir cinco o cincuenta. Los especuladores desenfrenados se seguirán riendo a mandíbula batiente de nuestros economistas y nuestros estadistas.

Ayer dijo un diario: salió un chorro de petróleo de mil metros de altura y no recordamos cuantos de circunferencia. No dijo que el petróleo era refinado y que salía ya embotellado en latas, no sabemos por qué. Pues bien, el tipo de cambio bajó cuatro o cinco puntos! Por qué razón? Porque los especuladores tienen alguna esperanza de coger algunas letras procedentes de petróleo, algo así como una idea vaga, y las quieren coger al tipo más barato que sea posible para venderlas al tipo más caro que sea posible.

Tenga bien entendido el país en general, trabajadores y capitalistas honrados, que se van arruinando paulatina pero seguramente, que las razones del desalentado deprecio de nuestra moneda, y de las audaces fluctuaciones del tipo de cambio, no tienen su asiento en principios algunos de estos que proclaman, como loras parlantes, nuestros economistas y nuestros estadistas. Lo tienen en la ESPECULACION AUDAZ Y DESENFRENADA contra la cual se TEME tomar cualquier medida.

Y tengan entendido todos que, como es de todo punto necesario que, en una forma u otra —ya sean unos hombres u otros— dichas medidas se tomen, antes de ellas los especuladores darán un golpe formidable antes de entrar en la estampida que se iniciará. Y ese golpe formidable lo darán, si se les deja, por medio del TIPO DE CAMBIO.

te (?) de pertenencia de la United Fruit Co., corporación americana. Esto fué un grave error. Aparte del hecho de que la United Fruit Co. domina más del 60 por ciento del capital activo de Costa Rica (?) incluyendo las inversiones en sus ferrocarriles, y de que uno de sus funcionarios se dice que posee más de la mitad (1) de los bonos de la deuda de Costa Rica, tal hecho significaba tomar medidas para proteger intereses americanos. Esa expresión es de mortal significado en Centro América; se ha usado con mucho efecto en Panamá, Santo Domingo y Nicaragua. Inevitablemente causa sospecha cínica con respecto a los esfuerzos de mejor intención para hacer la paz, y la inclinación de Mr. Hughes parece ser la aplicación de las decisiones Loubet-White de un modo honorable. Pero el olor a petróleo persiste; el gobierno británico está protegiendo los intereses de los ingleses en sus concesiones canceladas; y el Congreso de Costa Rica, está meditando sobre una Ley pasada en 1913, que declaró los depósitos de petróleo en la República como propiedad del Estado, sujetos únicamente a arrendamientos periódicos. Esa Ley es una reminiscencia del Artículo 27 de la Constitución de México, que parece ser el caballo de batalla para el no reconocimiento del Gobierno mexicano. Si estas repúblicas centroamericanas no tuvieran depósitos de petróleo, CUANTO MAS FACIL ENCONTRARIAN SU INDEPENDENCIA!

Sin comentarios.



"Conquistaron tus hijos, labriegos sencillos eterno prestigio, estima y honor!"

HIMNO NACIONAL

"Costa Rica es un país decididamente agrícola" Mr. DE LA PALISSE Economista insigne

"Ecole qué" Alocución griega que significa: Cuál caña?

Nos entreteníamos en leer el Boletín de la Biblioteca Nacional correspondiente al 15 de abril corriente y nos daba cierta alegría al mirar que entre los artículos principales del mes de marzo hay 26 del DIARIO DEL COMERCIO, número a que no llegó ningún otro periódico, cuando nos topamos con una noticia estadística de lo más interesante en este país

"de lagriegos sencillos", "decididamente agrícola". Hela aquí:

Los 730 lectores que concurren en el mes de marzo al salón de obras, consultaron o leyeron 781 obras. De ese número de obras, en este país de labriegos sencillos tan decididamente agrícola:

1 (UNA UNICAMENTE) (¡téngase amigo!) una nada más era o fué referente a cuestiones ... AGRICOLAS EN CAMBIO: 507 eran o fueron ... LITERARIAS

No dice la estadística cuántos leyeron a Paul de Kock, a Ponson du Terrail. Ni dice tampoco cuántas veces se pidieron las de Alejandro Dumas, las de Julio Verne, etc. Este dato habría sido interesante en este país DECIDIDAMENTE AGRICOLA DE LABRIEGOS SENCILLOS.

Así nos preparamos para la lucha. Leyendo novelas! Y el de atrás... que arree!

LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA se ha trasladado al 20. piso del edificio "Alhambra de los Sres. Pagés & Co.

## Economías de cocina

Los que nos hacíamos la ilusión de que el Gobierno entraría por las economías "bien entendidas", nos hemos llevado soberano chasco. "Palabras, palabras, palabras" como dijo el poeta. La famosa declaración de don Alberto Echandi referente al Ministerio de Guerra, fué espumario de momento; entusiasmos líricos de economista bien intencionado, pero no resuelto a luchar por sus ideales.

Sueldo del Ministro \$ 700.00  
Sueldo de 1 Subsecretario 400.00  
Sueldo de 1 Oficial Mayor 350.00

Suma \$ 1.450.00

Contra todas las esperanzas del país, la suodicha cartera de "Guerra" ha sido reorganizada así:

al poder de don Ascensión Esquivel, uno de sus primeros decretos fué la supresión de estas canonjías, y la práctica vino a demostrar después que las tales Subsecretarías habían sido siempre perfectamente inútiles, puesto que los oficiales mayores bastaban para las atenciones del servicio.

Recordamos bien que a la legada nomías, debiera convencerse de que el Ministerio de Guerra, en un país como Costa Rica no tiene razón de ser. Esas funciones pueden recargarse en el Comandante de Plaza, quien asistido por un Oficial Mayor y un Secretario, bastan y sobran para manejar nuestros grandes problemas militares (?)

En cambio, de ciertas oficinas han sido suprimidas algunas plazas desempeñadas por señoras competentes, que contaban con muchos años de excelentes servicios, para ahorrar sueldos de cincuenta o sesenta colones, y hasta hemos oído decir que se piensa también en la supresión de la Cocina Escolar.

No nos resistimos a dar crédito a semejante rumor, porque conocemos a don Miguel Obregón, y sabemos que jamás habría de permitir que se llevara a cabo atentado semejante. Negar el bocado que allí llegan a

recibir los pobres, los desheredados, los que "han hambre", los infelices niños que de largas distancias vienen con el estómago vacío a recibir el alimento espiritual, sería iniquidad digna de la censura más candente.

Si el sueldo de que disfrutaban las cuatro maestras que atienden la Cocina Escolar, con abnegación maternal, es alto, recórtese—a un límite de cien colones o a algo menos, y déjese tranquilo ese departamento, exponente valioso del altruismo de la sociedad josefina, que hay muchos, pero muchos otros renglones que pueden ser disminuidos con gran ventaja para el Tesoro.

Por lo pronto que el sueldo del Subsecretario del Ministerio de Guerra, inútil, de toda utilidad se destine a la Cocina Escolar. Así se aprovechará una suma que está destinada a "pensión de gracia" en esta época de desgracias que ya parecen petrificadas en nuestros hombres de gobierno.

Después de escrito lo que antecede, notamos en un artículo de esta misma sección, de la edición de ayer, que se hacen ciertas apreciaciones que bien merecen párrafo aparte.

dad" de los representantes que el país escoge entre lo mejor de sus representantes, porque lo mismo pueden ir a hacer política, quince que cuarenta. Sigue el articulista. "Se habla de disminuir el número de Ministros. Si los que hay, apenas pueden manejar los asuntos que tienen a su cargo, qué podrían hacer los menos de igual capacidad? Lo que se necesita es que haya Ministros que se ocupen en los problemas nacionales etc.

"Dos Ministros "malos" son peores que "cuatro", porque entre cuatro, "siquiera se contrarrestan" etc.

¡Valiente "contrarresta"! exclamamos nosotros. Ya puede figurarse el público "los malos" ministros "contrarrestados!"

No, lo que hay en los Ministerios por lo general, es mucho papeleo, mucha política, y muy poca administración.

Un Ministro General, asistido por Cuatro Jefes de Sección, daría mejor resultado que el sistema actual, con la enorme ventaja de la economía. Por lo demás, no se asuste el articulista, que ya don Bernardo Soto gobernó mucho tiempo con un Ministro General: lo propio ha ocurrido en otras partes de Centroamérica. En Nicaragua, p. e. país más poblado, más extenso que Costa Rica, y con mayores empresas, hemos visto también a un Presidente de la República con un Ministro General.

## Avisos Economicos -

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/4 centimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alteras.

EL ALAMBRE que vende esta Casa, es alambre inglés, superior por su duración y fuerza a todos los demás que hoy se fabrican. Aarón Asch, lado del Palacio de Justicia.

ACABAMOS de recibir magníficos esmaltes para muebles, baños; para toda superficie que desee brillante, y pintura de lustre para coches, automóviles, bicicletas, crretones, carretas, etc., también pasta en tuvos para decoraciones y demás artículos en el ramo de pintura. R. Martínez Hno. 150 varas al Este de Robert.

SEMILLAS DE PASTOS. Alfalfa americana y peruana; Ray Grass; guinea y gengibrillo, calidad superior, vende: Ernesto Valverde. Depósito: Esencia Aroz, frente Plaza Pacifico o en su casa de habitación frente depósito madera Guastimiani.

CLASES DE INGLÉS. Tengo el gusto de avisar a mis amigos y al público en general, que de nuevo he abierto las academias de inglés. Daré las clases a domicilio o en mi casa de habitación, sita en la Calle 8a. Sur, frente al Padre Junoy. Young Anderson.

LOCAL para Granero o Depósito de Mercaderías, se alquila en las inmediaciones del Mercado. Ver a J. A. Coronado. Frente al Palacio de Justicia.

SE ALQUILA: Local para oficinas o casa de comercio, que se compone de dos cuartos a la calle y bodega. 60 varas al Norte del Royal Bank. Informar en la casa de Gerardo Volio.

SEMILLA DE PASTOS: Alfalfa americana y peruana; Orcus lanatas, para climas frios; guinea y gengibrillo, calidad superior, vende: Ernesto Valverde. Depósito: su casa de habitación frente depósito de madera Guastimiani, calle Estación Pacifico.

MARIANO STRUCK tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fabrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Teléfono 1539.

SE VENDE: 2.000 pies de cadena de diferentes gruesos y es una calidad por su precio excepcionalmente bajo— Para informes: Luis García en el Almacén de los Señores Alfredo Esquivel and Hno. San José, 6 Abril de 1921.

EL MEJOR lote esquinero que existe en San Pedro de Montes de Oca y que consta de 921 varas cuadradas, se vende muy barato. Esta Administración dará informes.

SE ALQUILA: el 2o. piso de la casa cuyo piso inferior ocupa don Arturo Rosales con sus oficinas. Es amplio, eléctrico y puede ser ocupado por oficina o familia numerosa.

INTERNOS recibo todavía en el Colegio Montero. Pida informes donde Tormo o al teléfono 1646.

ALQUILO dos piezas, dan a la calle, una de ellas es buen punto para comercio. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Banca Española.

POR AUSENTARME del país vendo mi establecimiento de Pulpería y Vivería. Punto céntrico y magnífica clientela. Informes en esta Administración.

PIANO RACHALS: vertical, color vi no tinto, se vende y un catre dorado, para matrimonio, junto con un diván. Barrio de Amón, contiguo taller Ramazzini, o apartado 259.

MUCHACHO o persona soltera, para mozo de oficina, limpieza y mandados, necesitamos uno. Presentarse con buenas recomendaciones. W. L. BENNET & Co.

CASA de Agencias y Representaciones de Casas Extranjeras. Necesita de los servicios de un Mecanógrafo, que sepa bien el inglés y que posea conocimientos del ramo. Dirigirse por escrito al Apartado 1191. San José.

CASA de Préstamos de Juan Rafael Acuña, el nueve de mayo próximo se rematarán las prendas de plazo vencido.

PASTO PARA LECHERIAS.—Bastante de guineo se ofrece para suministrar por contrato. Dirigirse al Apartado 774.

ALQUILO en mi casa, frente al Banco de Costa Rica, tres grandes habitaciones, propias para representante de casas extranjeras, oficinas, etc., etc. Teodoro Alonso Rodríguez.

CAJERA. Se necesita una competente para la realización en el parquecito frente Banco de Costa Rica.

ARROZ de Orotina, vendo baratísimo. Compró Bonos de la Deuda Interna. Pago los mejores precios. Los Ocampos, contiguo "La Viña", Parque Morazán.

BONOS DE LA DEUDA de Conversión tengo encargo de comprar hasta \$100.000. Fernando Borges.

VENDO varias casas en esta ciudad. Para informes en esta Administración con Rubén Montero R.

que trabaje con honradez por la cosa pública. Un buen Ministro vale mucho más que un Gabinete decorativo, como tantos hemos visto en tiempos pretéritos en esta pobre República.

Eso es lo que nos tiene en la postrazón actual. La horrible megalomanía que padecemos con carácter crónico; queremos seis Ministros para cuatro cosas que somos, y que en cualquier parte de los Estados Unidos de Norte América, o de Méjico, podrían ser gobernados por un "Prefecto". Muchísimo podríamos agregar sobre estas cuestiones, para hacer ver la diferencia que existe entre una elección de 40 diputados, y otra de 15, pero no queremos alargar más estas líneas, pues nadie ignora los resultados que en política suele dar el colectivismo numérico.

ANUNCIARSE EN ESTE DIARIO

### Los asuntos en Zarcero

De nuestro corresponsal en Zarcero recibimos los siguientes datos:

—Mejoricia de salud se encuentra el Presbítero Viquez, quien en días atrás se dislocó un brazo a consecuencia de una caída. Nos alegramos por su mejoría.

—No estuvo mal el turno celebrado el domingo para sufragar los gastos de construcción de nuestro Templo, a pesar del aguacero que se dejó venir en los momentos que llegaban las carretas.

Ojalá que cuanto antes se de comienzo a la pavimentación.

—Debemos agradecer mucho de los filarmónicos palmarinos la voluntad que tienen para tomar parte en nuestros festejos, siendo siempre los primeros por el gusto con que ejecutan las más lindas partituras de su repertorio (Gracias muchachos palmarinos!)

—El señor Director de Escuela de este Cantón, y su señora esposa doña Lidia de Solórzano, luchan con todo entusiasmo por la buena marcha de este Centro de Enseñanza.

—Ojalá que el pueblo de Zarcero, principalmente los señores padres de familia, se preocupen por la educación de sus hijos, que es el aliciente de la mejor dicha y felicidad. También deben saber los padres de familia que de la Escuela sale replanteando el roce social, lo que anima el espíritu de la persona, y lo que hoy por hoy, se necesita para el cultivo de las ideas sanas y meritorias.

Es muy penoso ver a hombres, en el estado de preocupación, como suele suceder en algunos lugares, por cuya razón no existirá la unión y confraternidad.

—Algunos chicos de este lugar están en vías de matrimonio, amén de otros que han puesto a correr el motor con buena gasolina. Bien hecho muchachos. Es necesario emplear el tiempo en el trabajo, y jamás en sufrimientos morales, los que ponen a las personas como un rabito de lagartija, provoca cierto enfriamiento cerebral, y otras consecuencias más.

Que abrevie el Padre Viquez a bendecir las parejas que se quieren "argollar".

—Don José Cubillo y don Carlos Ruiz están lidiando en un asunto Judicial.

Ojalá se arregle pronto para que estos caballeros no se decidan por el duelo.

Según se dice, se trata del establecimiento y del Hotel. CORRESPONSAL.

### De Tibás

Con buen acierto han terminado los trabajos que se estaban efectuando para pintar la iglesia en su exterior.

—La escuela actualmente va aumentando su extensión. Tiene ya bien establecido el curso libre de sombreros de pita, al que asisten varias señoritas distinguidas, que se manifiestan muy contentas con su aprovechamiento.

La señorita Marina Rodríguez, a cuyo cargo está este curso, es también la maestra de trabajos manuales, misión que desempeña a toda satisfacción.

—Los vecinos de este lugar desean saber qué solución se ha dado al problema de la luz eléctrica.

—En estos últimos días se han efectuado varios matrimonios, y entre ellos, los siguientes: don Emiliano Vega con la señorita Martina Rojas y el señor don Carlos Paninski con la señorita Clemencia Rojas. Deseamos para ambas parejas una eterna luna de miel.

### Sobre los \$ 99.000 del Internacional

Acercá de este importante tópico que tanto día que hablar en su oportunidad, podemos comentar, que la sumaria seguida para sentar las responsabilidades del caso, la tiene a su cargo el señor Alcalde 1o. don Enrique Benes Castro, quien sigue con sereno juicio todas las diferentes etapas del proceso.

El hacer un sumario de esa responsabilidad y naturaleza, no es obra de un día, ni de una pequeña declaración; es obra de ingenio, de estudio y al mismo tiempo de sagacidad.

Aun no se puede precisar nada, puesto que la sumaria se tramita en secreto. Constan importantes declaraciones que arrojan mucha luz en el asunto, y se dice que probablemente, haya un careo entre altas personalidades que en aquella época administraban los Tesoros Públicos.

### Zapatillas para Baile Sauma e hijos

Abogados y Notarios  
Despacho: Alita Tumbá April - Tel. 1803

### Ferrocarril al Pacífico

NUEVO ITINERARIO  
SERVICIO DE PASAJEROS

[Léase para abajo]		[Lea para arriba]	
SAN JOSE ALAJUELA	SAN JOSE PUNTARENAS	ESTACIONES	ALAJUELA SAN JOSE
HORAS	HORAS	HORAS	HORAS
15.00	9.00	San José	14.34
15.35	9.35	San Antonio	13.56
16.00	10.00	Ciruelas	13.33
16.20		Alajuela	9.30
		Turrúcaros	13.10
		Atenas	12.45
		La Balsa	12.25
		Escobal	12.01
		Orotina	11.10
		Puntarenas	9.10
		Esparta	17.40
		El Roble	17.00
		Puntarenas	16.30

### ¡¡ATENCIÓN!!

Chauffers y propietarios de Automóviles

## TIREHEAL

Ultima invención para proteger los neumáticos de automóviles acaba de llegar al ALMACEN SASSO Frente Costado Este Banco de Costa Rica Pida informes y precios hoy mismo antes que se termine

Hay varias estaciones intermediarias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia. San José, 10. de marzo de 1921.

### AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar: GENERO DE YUTE (gangoche) CARAMO FLOJO PARA COSER SACOS Sombreros Peruanos, de Palma, etc., etc. Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

### PRUEBE USTED

El Aromático CAFE y el Esquisito CACAO de la acreditada FABRICA de RICARDO DORADO Sin Competencia por su Conservación, Finesa y Sabor Contiguo a "El Cometa" Apartado No. 24 Teléfono No. 904 Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

TEATRO MODERNO - Jueves 28 Abril

A 25 céntimos se dará A las 7 LA SUBLIME CHACALA A las 8.30: Estreno ESPOSAS REBELDES Por EDITH ROBERTS - Luneta o Butaca, \$ 0.50

# COMO PENSAMOS

## Investigación

Notas sueltas son las que estamos haciendo respecto al presente asunto, que esperamos puedan redundar en beneficio del Cuerpo especial de detectives a quien concedemos la importancia que en realidad tiene.

Nosotros no tenemos sino palabras de encomio para los que con su jefe el Coronel Pinaud, integran ese departamento de policía judicial que tan excelentes resultados ha estado dando. Pero ello no implica el que consideremos exiguo para toda la República el número de agentes que hoy prestan sus servicios, así como muy limitados los medios con que cuentan para el mejor desempeño de su cometido. No tienen, en efecto, las facilidades de locomoción que en cualquier parte del mundo se les otorga, ni las leyes actuales les permiten una libertad amplia en la persecución de la verdad en cada caso concreto.

Es evidente y por tal debe tenerse, que desde que un detective es nombrado, es porque sus buenos antecedentes y conducta anterior, lo han hecho acreedor a ser depositario de la confianza pública y porque se les juzga por propios merecimientos, apto para el desempeño de sus puestos.

Sin embargo ha habido quienes los amenazaran acusarlos de detenciones arbitrarias, allanamientos y qué se yo cuantos delitos más, sin fijarse en que tal actitud no sólo es injusta, sino demostrativa de la ignorancia en que muchos viven, acerca de los fines y propósitos de tal institución.

Los detectives trabajan exclusivamente en beneficio de la sociedad, y en cumplimiento de su deber llegan en casos determinados hasta el sacrificio de sus vidas, como que tienen que habérselas casi siempre con gentes de la peor calaña que están dispuestos a todo, antes que a caer en manos de la justicia.

Esta idea, este convencimiento es el que ha de llevarse al público y concretarse en una ley especial, para que los detectives tengan libertad amplia en sus funciones y sean obedecidos y respetados por todos, autoridades y particulares.

Y es que el prejuicio existe tanto en unos como en otros. Sabemos de un caso reciente, en que aprehendidos unos semovientes por un detective que fué a hacer la investigación del abigeato en compañía del ofendido y que, encontrados en poder del comprador, la autoridad del lugar, se negó a entregarle los animales al detective para traerlos al despacho y entregárselos al dueño y como resultado de eso, se frustró dicha devolución porque instada la autoridad de nuevo para que los entregara, manifestó que no podía hacerlo por haber desaparecido ya los animales del lugar en donde estaban.

Sabido es que la devolución debe efectuarse inmediatamente desde el momento en que una autoridad la solicite, sea cual fuere la persona en cuyo poder se encuentre, porque el delincuente siempre está en mora en cuanto a la devolución del objeto hurtado o robado y las cuestiones de propiedad pueden ser motivo más adelante de discusiones acerca del mejor derecho de poseer y esos incidentes son ajenos y completamente aparte de las funciones del detective, quien en sus labores no tiende más que a demostrar que el delito existe y que fulano o mengano, han tenido o no participación en él.

**FATIMA**  
CIGARETTES

La prueba concluyente de la inmejorable calidad de este Cigarrillo es que a pesar de que diariamente aparecen en el Mercado nuevas marcas, la venta de FATIMA aumenta cada día

QUIEN FUMA

**FATIMA**

una vez lo sigue fumando

FATIMA TURKISH BLEND CIGARETTES  
Casey & Cameron Co.

### RINCON LITERARIO

## Mi soledad...

Yo guardo aquí en mi alma una ansia infinita de llantos y risas, de penas y agravios. Mi pecho es alondra que canta y palpita si escucha la lira de bardos y sabios... La vida que llevo no es triste, ni alegre, yo vivo en el mundo lejos del rumor. Así mi alma entera, huye de la fiebre que ha de hundirme acaso, en un falso amor... El vértigo insano me ha hundido en su seno, y en sus duras garras me he de apresar, cual pájaro triste mi canto fué bueno, y al sentirme fuerte he de volar... Así yo he logrado huir de los males que han querido acaso volverme solaz. Y aquí con mi lira rimo madrigales, de tristes dulzuras, de lucha y de paz. Cual luz de los astros que nunca alcanzamos, hemos de cantarles con ansia del bien, y desde la tierra, sordos admiramos, con luz de nuestra alma, que alumbró también... Así de la tierra, los inmensos mares que al cantar sollozan su dulce pesar, también de las almas brotan los cantares, que alegres, o tristes, hemos de expresar... ¡Ya nada me hierde, ni me importa nada! No tengo ya goces, ni yo he de sufrir, y así que mi lira esté abandonada, me iré de esta vida donde he de vivir...

ROSARIO LUNA

Abril de 1921.

TEATRO VARIADADES - Jueves 28 Abril

Función de arte verdadero

### EL EMIGRANTE

Y nuevos números por el dueto Huertanica Cardoso

LUNETAS \$ 1.50 BUTACA

TEATRO TEBOL - Jueves 28 de Abril

GRAN EXITO DE LA COMPAÑIA OBREGON - PALOU

### La Duquesa del Bal - Tabarín

Original creación de Matilde Palou

Mañana: Gran función en honor de la Legación de Guatemala

TEATRO AMERICA - Hoy Jueves 28

Hoy: cuarto Jueves de Arte. Repetto con quince profesores de orquesta

GRAN ESTRENO POPULAR

### El Buen Samaritano



Aparte de la ventaja de economizar la TINTA

PORQUE SON

a prueba de polvos, etc.

puesto que se cierran

ellos mismos

SEGBUSH SELF-CLOSING INKSTAND Co.

E. M. NETHERSOLE, AGENTE

MUESTRARIO EN EL

Museo Comercial

Tel. 825 - San José - Ap. 636

### NUEVA REALIZACION

L. VANNI & Co.

PARAGUAS - CAPAS  
CASIMIRES - DRILES - SOMBREROS  
MEDIAS - ABARROTES - VINOS - CONAC

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Teléfono No. 788 - Apartado No. 999

### HEMOS RECIBIDO DE EUROPA

Los famosos cuellos de lino AIL  
Ropa BLANCA fina para señoras  
Navajas alemanas marca "HENCKELS"  
Cuchillos mercedizados en todo número a 0.90  
Camisetas y Pyjamas inglesas para hombre  
PAJA y GENERO en colores para confección de sombreros de señoras

### TIENDA ROMERO

DEPOSITO DE MADERAS "EL COYOLAR"

STRECK & ALVARADO

FRENTE AL HOTEL WASHINGTON

Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - San José, C. R.

## Carta abierta

San José, 27 de Abril de 1921  
Señor don Carlos Gagini.

Presente.

Muy estimado maestro:

Con sumo gusto he leído su carta al señor Director de LA VERDAD publicada en el "Diario del Comercio" de esta fecha y no puedo impedirle de manifestarle con cuánto placer veo que quedan hombres en Costa Rica que con hechos en la mano se atreven a decir la verdad.

No puedo sino aprobar su carta en general y es más: en calidad de Delegado del Ministerio de Instrucción Pública así a los exámenes de bachillerato del Liceo de Costa Rica y pude convencerme de lo inútiles que fueron cinco años de estudio para los jóvenes que se graduaron de bachilleres.

Desde el sábado pasado había remitido a la redacción de "La Tribuna" un artículo en que en forma quizás más violenta que usted lo hace, señalaba los mismos inconvenientes de la segunda enseñanza que usted indica. Hacía hincapié, particularmente, en los puntos siguientes:

1. Falta de cultura general de los dirigentes del país.

2. Falta de preparación de personas que ocupan altos puestos en la enseñanza.

3. Falta de un criterio positivo tal como diplomas o concursos para el nombramiento de profesores. El único criterio seguido es el de las simpatías personales, la mayor parte de las veces nacidas al calor de los espínazos que se doblan.

No puedo sino complacerme el que uno de nuestros hombres de más indiscutible valor por su experiencia y sus conocimientos haya coincidido conmigo en sus apreciaciones.

Suyo Afmo. y S. S.

F. von BULOW

## La estatua de Bolívar en New York

Ya está la bella colina "Bolívar" del Parque Central de New York, coronada con el grandioso bronce del Libertador; y allí en el centro de la inmensa urbe, será de hoy más aquel sitio ya consagrado con los áncoras purificantes del patriotismo, a manera de un templo, que tendrá por doce la propia majestad del cielo azul y por sillares la opulenta y risueña firmeza de la colina del Parque Central que bautizaron ha cortos años con el aureo nombre de "Bolívar".

Allá irán en patriótica peregrinación todos los hijos de este Continente, todos los ciudadanos de esta gran patria Ibero Americana, que fué libre, al resplandor mágico y fulgurante de la espada gloriosa de aquel sublime loco de Casacaína que, en el febril delirio del más espantoso desastre entrevió el luminoso porvenir de su América republicana.

Y los ciudadanos de toda esta vasta familia de naciones, engendrada en el pensamiento del héroe eponimo, debemos sentirnos orgullosos y felices de que allí, en la gigante tierra de Washington, se eleve a los cielos infinitos a recibir el beso de todos los corazones patriotas, la estatua de Bolívar el Libertador, cual nuevo símbolo de la libertad, del genio y de la energía.

Porque un monumento a Bolívar no significa tan sólo el homenaje de un pueblo a las glorias épicas del caudillo formidable que representó y personalizó en su sola maravillosa individualidad la trágica revolución que arreó para siempre los pendones de Castilla en la América.

Un monumento a Bolívar significa el tributo de un pueblo a la más bella y radiosa exposición del genio en todas sus múltiples manifestaciones; porque «Bolívar fué "vaso de elección" en que se confundieron como por regalo divino todos los dones, complejos y armónicos, de la más excelsa y virtuosa humanidad.

Un monumento a Bolívar representa el voto de suprema gratitud de un pueblo al héroe formulado por Carlyle y del que no tiene otro ejemplo la Historia; porque ni Viriato, ni Aníbal, ni Alejandro en los tiempos antiguos, y ni Napoleón y Washington en los presentes, superaron la grandeza y el pensamiento de este milagroso hacedor de patrias, nacido como los cóndores allí en la cresta florida del Avila, que usó en la magnificencia de su Ideal, todos los atributos del providencial, como apunta gallardamente uno de sus panegiristas.

Un monumento a Bolívar significa, un nuevo altar de la fraternidad en donde por obra del amor y de la veneración a la gloriosa figura del Héroe, se elevarán todos los corazones en piadosa plegaria cívica para fortalecer los destinos de nuestra América, para iluminar el porvenir de nuestra América!!!

Por que aquel bronce torturado representa el tipo clásico del guerrero, del filósofo, del tribuno, del político profeta; rara y asombrosa comunidad de facultades que llenaron aquella cabeza que habrían envidiado César y Alejandro, en las batallas de verdad de la vida.

JUAN DE RIVAS

San José, 27 de abril de 1921.

Centroamérica al día

San Salvador, 25.

A DIARIO DEL COMERCIO

Diario del Salvador trata editorialmente el problema de Costa Rica y Panamá y la actuación de Estados Unidos en ese problema.

Embarcó en la Libertad la Legación Argentina de regreso para Costa Rica. Intendencia apostólica Monseñor Mazono salió hoy para Honduras.

Buen resultado dio el nuevo aparato contra incendios ensayado anoche frente al Parque Dueñas. DIARIO DEL SALVADOR.

## Las muertes repentinas de los automovilistas

Se acaba de ser un descubrimiento que sirve de explicación a muchos casos de muerte repentina, ocurridos entre los automovilistas y los aviadores. La genic atribuye los accidentes a una enfermedad del corazón; pero los médicos saben que muchas veces no es así. Las investigaciones realizadas han demostrado que no pocos de esos bruscos fallecimientos de automovilistas y aviadores se deben a un envenenamiento por el ácido carbónico, causado por la presión del aire sobre la boca cuando el vehículo, sea terrestre o aéreo, marcha con gran velocidad. Esa presión impide la expulsión del aire respirado, el cual puede decirse que una vez dentro de los pulmones no es sino ácido carbónico.

Movido normalmente este gas no encuentra dificultades para salir; pero marchando a gran velocidad, se forma delante de los órganos de la respiración una especie de muro de aire, que no solamente impide la salida del gas nocivo, sino que lo empuja hacia atrás, obligándolo a ser respirado de nuevo y produciendo en el sujeto la especie de aspor característico de envenenamiento por el ácido carbónico.

Para evitar el peligro lo mejor sería que los automovilistas volvieran la cabeza con mucha frecuencia para respirar; pero como esto exponería a una falsa maniobra, el mejor remedio es un guardaboca en forma de "U", colocado horizontalmente delante de la boca y la nariz.

En envenenamiento por ácido carbónico no siempre se produce de pronto; a veces se va manifestando poco a poco. El peligro es mayor en invierno que en verano, porque los órganos respiratorios tienen un mecanismo que impide la entrada del aire demasiado frío y, por tanto, es más lenta la renovación del aire de los pulmones.

## Otra víctima

Cervantes, 26 de abril. — A "Diario del Comercio" — Pueblo de Cervantes sorprendido de la noticia de que por motivos económicos, el Su premo Gobierno los castiga con la supresión de la oficina telegráfica, única vía de comunicación rápida con que cuenta esta localidad.

No podría el señor Ministro de Gobernación y Policía don Aquiles Acosta encontrar otra fórmula que resultare menos perjudicial a los intereses de los pueblos, que son los que pagan todo? No podría adoptarse el plan que en los lugares donde fuera suprimido el telegrafista, suprima en su lugar al Agente de Policía, y recargue esas funciones en el primero? Así se favorecen los intereses de los pueblos.

partados y el Gobierno mantiene tan importante servicio. Estamos seguros de que en los demás pueblos sentenciados como éste a ser privados del servicio telegráfico, verán con mucho agrado la presente solicitud y la secundarán.

Esperamos que después de que su importante Diario nos favorezca con la publicación del presente telegrama, el señor Ministro, persona cuerda y sensata, no tendrá inconveniente en aceptar la modificación expuesta. —Corresponsal.

NEUVO surtido de telas finas para camisas, gasas, batista, lino, céfiro, ingleses, lanas, sedas, medias, pañuelos, hilos y sedas para bordar y para crochet.

## Cambios y Monedas

claramente explicados en nuestro ESTUDIO ESPECIAL

El conocimiento de estos asuntos es de intensa actualidad. Ninguna persona culta debe ignorar estas cuestiones que forman la base de nuestro problema nacional actual.

CONTENIDO:

- CAMBIO. Qué significa realmente. Tipo. Premio. Descuento. Paridad.
- SISTEMAS MONETARIOS. En qué consisten. El Talón de Oro. El Fondo de Cambio Internacional. La Base de Plata.
- a) Monometalismo. Bimetalismo.
- PAPEL MONEDA inconvertible.
- a) Nuestra situación actual.
- b) Situación mundial.
- VALORES INTRINSECOS. Como se determinan en cualquier sistema monetario. Valores intrínsecos de las monedas de los principales países del mundo con que negociamos. Su comparación con nuestra moneda. Valor intrínseco del Colón.
- LA LIBRA ESTERLINA. Clase de moneda, su cálculo, su reducción a bases más simples decimales.

"Muy triste es en verdad, en la vida social, no entender los problemas que afectan intensamente la vida misma de la comunidad"

EL BALANCE COMERCIAL. Qué es. En qué consiste. Dificultad para determinarlo. Influencia de IMPORTACIONES Y EXPORTACIONES. Elementos invisibles.

TIPOS DE CAMBIO. Tipo comercial intrínseco. Tipos comerciales especulativos. Su control por medio de importación o exportación de oro.

PUNTO LIMITE DEL ORO. (Gold Points). Su cálculo. En que se basa, como se llega a la base. El nominal PESO ORO.

MONEDAS EXTRANJERAS. Su depreciación con relación a su valor intrínseco.

Cotizaciones en mercados extranjeros.

APLICACION DE Teneduría de Libros a cuentas en MONEDAS EXTRANJERAS. El "AJUSTE" periódico de tales cuentas. LETRAS DE CAMBIO. Su modelo. Su fundamento. Su uso. CALCULO DE FACTURAS locales y extranjeras. Sistema directo más exacto y práctico.

Este Estudio Especial forma parte del CURSO GENERAL DE CONTABILIDAD Y PRÁCTICAS COMERCIALES. Puede obtenerse por sí mismo y será enviado libre de porte al recibir de la suma de CINCO COLONES (\$ 5.00).

VALE MUCHISIMO MAS

### Escriba a Escuela Postal

Apartado 1018

SAN JOSE

## Depósito de Maderas

JUAN KNÖHR HIJOS

50 VARAS AL NORTE DEL LABERINTO

Surtido completo a los precios más bajos de plaza. HAGAJUNA VISITA Y SE CONVENCERA

**LECHE!! LECHE!!**

Hacemos constar que la leche de *La Cañada* es la mejor que se consume en San José. Depósito permanente frente a la Imprenta Greñas, 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica, y para que el público conozca su pureza publicamos el siguiente diccionario:

Departamento de Aduanas República de Costa Rica  
LABORATORIO QUIMICO COMERCIAL DE SAN JOSE

San José, 8 de abril de 1921.

Muestras Nos. 45-6-6, procedentes de Jefatura de Sanidad.  
Reconocida como Leche No. 45. Grasa: 5,8%. Extracto seco: 15,1%. Leche de calidad superior.  
Leche No. 46. Grasa: 5,8%. Extracto seco: 15,1%. Leche de calidad superior.  
Leche No. 47. Grasa 5,7%. Extracto seco. 15,1%. Leche de calidad superior.

**CRUZ BLANCO** El Jefe, GUSTAVO MICHAUD

**Movimiento diario**  
JUEVES 28 DE ABRIL DE 1921  
San José, 28 de abril de 1921.  
Santos Pablo de la Cruz y Prudencia y santas Valeria y Teodora mrs.

**NACIMIENTOS**  
Ramona Rosa de los Angeles, de Mariano Cervantes y Dolores Alvarez.  
Juana, de Toribio Aráuz y Teresa Carmona.  
María Florida, de Matías Grandos e Isabel Elizondo.

**DEFUNCIONES**  
Juana Aráuz, 27 años; San José.

**PASAPORTES**  
Sara Timmons Scarborough, para Estados Unidos.  
Ada Mary McGrath, para Inglaterra.  
René Elena Mary Raukin, para Inglaterra.  
Ellis Tucker, para Cristóbal.  
Ramón Pérez, para Cristóbal.

**Rivera & Co.**  
CASA FUNDADA EN 1893  
Bazar de Cartago  
Géneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc.  
LA FAMA  
Nuestro Departamento de Géneros Abarrotes — LA PROVEEDORA — Licores Cartago — Costa Rica — América Central

**ALVAREZ & CLEVES**  
Frente a la Plaza de Artillería - San José  
ACABAN DE RECIBIR  
Cafes de hierro blancos  
Ollas de aluminio  
Alambre y cordón eléctrico  
Planchas eléctricas  
Ollas y sartenes de hierro  
Esmalte "SAPOLIN"

**Y otros Artículos de Ferreteria**

**Variedad y arte**  
Es el tema de la empresa del Teatro Moderno y en realidad es preciso confesar que no se duerme en sus laureles, puesto que todos los días ofrece al público un estreno y un modelo de arte, que pone luego al alcance de todas las clases sociales.  
Hay en la mañana a precios económicos a las 7 p.m. se exhibirá la notable producción cinematográfica titulada "La Sublime Chacala" de éxito verdaderamente extraordinario.  
Y en la noche tendrá verificativo el colosal estreno de la bellísima cinta "Esposas Celosas" que además de ser un modelo de interpretación en que la eminente actriz "Edith Roberts" luce sus extraordinarias facultades, es una cinta de argumento social que contiene enseñanzas y experiencias muy provechosas.

**Asamblea unionista**  
Esta noche se celebrará una asamblea pública en pro de la causa unionista que resueltamente se abre campo en todos nuestros organismos sociales y políticos.  
Se nos informa que hará uso de la palabra en dicha reunión el Sr. Secretario de la Legación de Guatemala Lic don Ernesto Viteri y el muy ilustre juriscónsultante diputado de la Constituyente por el estado de Guatemala don José Astúa Aguilar, que hablarán sobre el importante problema centro americano que palpa en todas estas regiones istmeñas.  
Dada la calidad de los oradores, la formidable brecha que ha logrado abrir tan hermosa causa, y el verdadero entusiasmo que alienta a todos los miembros de la acuerpan, no dudamos que la Asamblea de esta noche, a las 8 horas, alcanzará un éxito completo.

**AVISO**

Importadores y Exportadores Exportamos y Tenemos:  
Máquina la "AUTOMÁTICA" para biliar y pulir el cristal. Destiladores de agua. Vidrio y cristal. Grandes máquinas de funcionamiento automático para pulir y sacar rayas, descausados y matizados al cristal. Se biele a "automática" la más moderna del mundo con su propio motor eléctrico para hacer balados. Patente para Iplatar el cristal (nueva invención) garantizada por 20 años.  
Esperemos: cualquier producto del suelo americano, o del de España. Importamos: cualquier producto del suelo de los pases Hispano Americanos. Consultenos, y pida nuestro catálogo gratis, español.

New York City, Estados Unidos, U. S. A.  
P. O. BOX No. 66, STATION (O)

**SPANISH AMERICAN FORMULAR, INC.**  
Solicitamos firmas solventes para nuestra representación. Inútil sin referencias bancarias y comerciales.

**ALMACEN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS**  
Sacos finos para Café oro  
Gran realización de Corses averiados

**AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés**  
Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras.—Pañuelos bordados finos.—Encajes y bordados finos y ordinarios.—Casimires ingleses.—Géneros de lana para señoras.—Estaminos suizos de superior calidad.  
CONFITES INGLESES, AMERICANOS E ITALIANOS  
GENEROS, ABARROTES Y LICORES EN GENERAL  
Todo: a Precios Bajos

**En San Vicente**  
La distinguida y virtuosa dama señora doña Beatriz Castro de Bressa, hace algunos días se siente delicada de salud, viéndose obligada a guardar cama, en su actual residencia en San Vicente de Moravia.  
Tan respetable señora es madre del cumplido caballero don Enrique Bressa Castro, Alcalde Primero de San José, a quien mostramos la expresión de nuestro sentimiento, a la vez que elevamos nuestra plegaria a Dios, para que cuanto antes restablezca.

**Aviso**  
Desde el primero de Mayo próximo en adelante, el servicio nocturno de Botica por cuenta de la Municipalidad, será hecho en la Botica del Doctor don David Quirós, situada en la Avenida 3a., entre calles 3a. y 5a., (Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la fotografía Robert).  
Dicha Botica estará abierta al público durante toda la noche. Las quejas que hubiere por deficiencia en el servicio, deberán presentarse ante esta Gobernación.

JOSE LUJAN, Gobernador.  
San José, 27 de Abril de 1921.

**Imprenta María v. de Lines**

Se imprime toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, revistas, talonarios, carteles, etc.

**GRAN RAPIDEZ - PRECIOS MODICOS**

Teléfono número 255 - Apartado número 101

**El mejor dentífrico del mundo**  
**Odol**

El ODOL es el único dentífrico que durante horas enteras protege la boca contra todos los gérmenes de fermentación y putrefacción los que son los destructores de los dientes.  
Depósito: BOTICA FRANCESA

**Librería Española**  
Utiles para escolares - Libros de Texto  
Diccionarios  
Ap. 314 - SAN JOSE - Tel. 38  
Sucursal en Cartago

**Aviso**  
Desde el primero de Mayo próximo en adelante, el servicio nocturno de Botica por cuenta de la Municipalidad, será hecho en la Botica del Doctor don David Quirós, situada en la Avenida 3a., entre calles 3a. y 5a., (Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la fotografía Robert).  
Dicha Botica estará abierta al público durante toda la noche. Las quejas que hubiere por deficiencia en el servicio, deberán presentarse ante esta Gobernación.

JOSE LUJAN, Gobernador.  
San José, 27 de Abril de 1921.

**NUEVO DEPOSITO DE GRANOS**  
He abierto en la Calle 10a. Norte, 25 varas de "El Cometa", habiendo buen surtido de café en grano, semilla de jengibre y guinea, tabaco de El General y Palmara. Sal y demás productos. Ofrezco un buen surtido de sombreros de paja ecuatorianos.  
NORMA: honradez, amabilidad y precios bajos  
Teléfono 691 - ENRIQUE JIMENEZ D. - Apartado 653

**Calzado "Gil" SAN JOSÉ C.R.**

**Hoy La Duquesa del Bal-Tabarín en el Trébol**  
Por primera vez en esta brillante temporada de la Compañía "Obregón-Palou" se dará la hermosísima opereta titulada "La Duquesa del Bal-Tabarín" la obra por excelencia y la que más se aprecia en nuestro público.  
Reina un entusiasmo tan extraordinario que a estas horas casi están agotadas las localidades de platea y podemos asegurar que el Trébol hoy será pequetísimo para dar cabida a la inmensa concurrencia que se prepara para asistir esta noche a ver La Duquesa.  
Este entusiasmo es muy justificado, pues podemos asegurar que nunca habremos admirado una "Frou-Frou" tan deliciosa como la que nos hará la Palou, esa encantadora triple cómica que tiene medio loco al público josefino.  
Así mismo el éxito obtenido por el primer actor Agustín Sen es promesa que hará un "Sofía" de primera. Capestany está muy bien en el "Duque" y a esto unido el encanto, el cariño que sabe poner la Obregón en su parte de Kety, hacen pensar en una interpretación de la "Duquesa" nunca vista en San José.  
Promete ser una noche perdurable en la imaginación del público josefino, la de hoy con el estreno de "La Duquesa del Bal-Tabarín" en el Trébol.  
Debería tomar nota la policía a fin de que eviten los abusos de los revendedores de localidades.

**A LOS COMERCIANTES Y PANADEROS**  
**Papel Sulfit**  
Litas de 3600 pliegos buena clase a \$ 32 y por resma de 360 pliegos \$ 3.30 en Las Olas, Miguel Armijo.  
PRECIOS DE OCASION: Sardinas, macarelas, almejas, petit pois, espárragos, etc. etc.  
Galletas inglesas, aceites "Rodol", "Porcar" y "Salat", Cognac "Oldard Dupuy" y "Domecq", whiskey macricano y escocés, vinos y licores finos.  
Al Siglo Nueva.—A. Herrero & Co.

**Alajuela al Día**

**COMERCIALES**  
La importante casa comercial que giraba en esta ciudad bajo la razón social Calvo, Montenegro y Co., ha sido disuelta. El activo y el pasivo quedó a cargo del socio don Anibal Calvo Fernández, a quien auguramos buenos negocios.  
—Los apreciables jóvenes don Juan Rodríguez González y don Juan Ferrero Ocaña, importantes empleados del almacén de los señores RIBA y CO., abrirán dentro de pocos días un negocio de abarrotes y con especialidad de artículos de primera necesidad, en el hermoso local que ocupó anteriormente el establecimiento de don Cipriano Ardón. La nueva firma comercial girará bajo la razón social de Ferrero y Rodríguez.  
Felicitamos a estos estimados amigos que se inician en la vida independiente y les deseamos magníficos negocios.

**PERSONALES**  
De San José estuvieron en esta ciudad el Licenciado don Guillermo Mata y don Agustín Monge.  
Para San Pedro de Poás, en donde pasarán una temporada, saldrá el domingo la apreciable señorita Oliva Crespo.  
**PROXIMO MATRIMONIO**  
El treinta de los corrientes se efectuará la boda de nuestro amigo y activo empresario don Ernesto Solera Mora y la distinguida señorita Marina Acosta Soto.  
Para el nuevo hogar, que formarán dos elementos apreciables de esta sociedad, anticipamos nuestros mejores votos de felicidad.

**EL ACTUAL PRECIO DE LOS NICHOS**  
A propósito de una nota de Cális de LA TARDE, referente al nuevo precio de arriendo de los nichos municipales, persona bien informada nos manifestó que la Honorable Corporación se vio precisada a elevar dicho precio al doble porque había tenido que gastar enorme suma de dinero en la reparación de casi todos los nichos, que amenazaban derrumbarse, y desde luego necesita recurrirse de aquel gasto, sobre todo ahora que la Caja Municipal está exhausta de fondos y hay tantas cosas que hacer.

**POR LA HIGIENE**  
Existen en algunas casas sobre todo de alquiler, unos excusados que dan miedo, según su corrupción. Hay piezas de alquiler, en donde habitan hasta 25 y 30 personas y solamente hay un retrete,—que al momento está inútil.  
En muchas casas se acostumbra, indebidamente por cierto, amontonar las basuras a la orilla de las cercas del vecino, o arrojarlas al patio colindante, como si no pasara carritos todos los días recogiendo esas suciedades.  
Si la policía de higiene, a la orden de tan calosos y cumplidos jefes como el Dr. Rojas y el señor Ardón, se dieran la vuelta por todas esas casuchas, verdaderos focos de infección, estamos seguros que las cosas se reme diarían.

**LA PLANTA ELECTRICA**  
Mucho se habla y se critica a la Municipalidad por la mala calidad de luz que nos da. Es justo ese deseo del público por tener mejor alumbrado, pues a nadie se escapa que es Alajuela la ciudad que tiene peor alumbrado. Pe-

**FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ**  
RETRATOS EN TODO ESTILO  
Especialidad en ampliaciones, OLEO, PASTEL Y CRAYON  
LOCAL SITUADO ENTRE EL PARQUE CENTRAL Y LA GEISHA

**ZAPATERIA GIL**  
Surtido especial para invierno

**Empresa benemérita**  
Que procura por todos los medios dar al público espectáculos de arte contribuyendo en gran manera a la cultura nacional, como es el del TEATRO VARIEDADES merece el decidido favor del público.  
Hoy en gran función de moda y arte ofrece el estreno de la película EL EMIGRANTE, interpretado por el coloso del arte dramático italiano, el eminente trágico ERMETE ZACONI, el artista de más grande poder sugestivo que imagine pueda y que a su voluntad produce en el público las más profundas sensaciones.  
El famoso dueto HUERTANICA-CARDOSO, ha preparado para esta escogida función las variedades más selectas de su artístico repertorio.  
El espectáculo está amenizado por una orquesta de diez escogidos profesores, que ejecutará selectas piezas de música.

**Cigarrillos Habanos**  
POR MAYOR Y MENOR en el GRAN HOTEL FRANCES  
La Cajetilla, \$ 0.50

**De Administración**  
A los señores suscritores donde no tenemos Agente, les suplicamos se sirvan cancelar el importe de sus suscripciones a la mayor brevedad.  
De no efectuarlo pasaremos por la pena de suspender el envío del periódico y publicar el nombre de los suscritores morosos.

**Quejas de un vecindario**  
Hace años que la murmuración es constante, aunque sin alardes, por la irregularidad en el servicio de tranvías de Fuentes y San Pedro a San José.  
Se quejan, y con razón, los pasajeros a quien se desea ser perdido en los cruces, esperan do el primer carro que llega, al que viene en opuesta dirección; claro que así ha de ser; pero no se explica, que en algunos puntos como en el llamado Carmiol el carro de Fuentes esté esperando muchos minutos, que algunas veces pasan de veinticinco, hasta que llega el de la Sabana. En otras ocasiones el carro espera en el cruce de la señora de Dent; el otro carro no viene; los pasajeros se impacientan y el motorista se decide a continuar su ruta; mas al llegar a la Inocencia, se presenta el carro de la Sabana y el de Fuentes retrocede al cruce de la señora de Dent, cuando la falta es del de la Sabana y el que debiera retroceder para dar paso al de Fuentes.  
Estas irregularidades causan molestias y perjuicios a los comerciantes, empleados que sin voluntad faltan a sus cargos en las horas que calcularon debieran llegar a sus puestos.  
Las municipalidades de San José y Montes de Oca en vista de muchas quejas, han recurrido al señor Administrador del Tranvía para que la línea de recorrido sea la antigua, sin dar la vuelta a la manzana de la estación, y que el cambio de Carmiol se efectúe en el alto de Cuesta de Moras. Hacen notar las Corporaciones que el servicio de la Estación está servido por carros así marcados; y los generales de la Sabana a Fuentes deben pasar por el Sur de la casa de don Francisco María Fuentes. De esta manera el servicio sería breve, cumpliendo con su horario cada carro.  
El Administrador ha contestado que no puede acceder a lo que se le pide, porque sería perjudicar al público y tendría que cambiar el horario.  
Pues bien; el público, los pasajeros a quien desea servir, piden el cambio, porque conocen mejor sus intereses que la empresa; y los horarios, si hay que reformarlos, se reforman como lo hacen todas las compañías ferroviarias, según las necesidades del comercio.  
Si el señor Administrador no contemporiza con los deseos del público, las Municipalidades de San José y Montes de Oca deben reunir los antecedentes que tengan y remitirlos al Gobernador de la Provincia como jefe de ellas, para que obligue a la empresa a cumplir los justos deseos de los peticionarios.  
El público que paga, que sufre las molestias de ir en los carros como sardinas en canasta, no debe tolerar hacer viajes tan pesados como si fueran a pie o en carreta.

**DEPOSITO DE MADERAS DE OROTINA**  
CALLE ALFREDO VOLIO  
Gras existencia de todas clases. Aquí encontrará todo lo concerniente al ramo. — Precios sin competencia. — Visítenos hoy mismo  
**LEON Y RODRIGUEZ**

**Dr. M. VALENZUELA**  
DENTISTA AMERICANO  
Calzas de oro por el sistema INLAY sin molestias para el paciente. Puentes removibles, Coronas y Dentaduras - Trabajo garantizado  
Hornos - De B a l l y d a l s  
OFICINA: Costado del Banco Internacional

**ACEITE VERDE**  
y verá como destruye este horrible parásito  
DE VENTA: Botica Oriental, Botica Francesa, Grillo Hnos. Cartago: Farmacia Española, de Lucas Morúa

**Caudío Castro Saborío**  
ABOGADO Y NOTARIO  
Despacha en la oficina del Licenciado don Gerardo Castro M.

**Política francesa**  
**MINISTROS**  
PARIS.—Ya no se duda de la mínima en los círculos mejor informados, de que Francia, sola, o en comú con los aliados, emprenderá acción real contra Alemania en caso de que ésta no haya dado el 1o. de Mayo completa y satisfactoria seguridad de que pagará las reparaciones. Lo que forma emprenderá tal acción es toda una cuestión indeterminada, pero la opinión semioficial cree que será de tal naturaleza que cause en Alemania una impresión tal como no la han experimentado los alemanes después del armisticio.  
**OCUPARAN BERLIN?**  
Algunos abogon por la ocupación del Ruhr y de toda la región industrial de Westfalia; otros están convencidos de que el ejército francés debería ocupar a Berlín con el propósito de asegurar la terminación del negocio en menos tiempo y con menos gastos en último examen, que si se van aplicando penas menores sucesivas.  
La temperatura que se palpa en la Cámara de Diputados no admite duda de que Briand se verá obligado a actuar o a dimitir. El Premier no cree que renunciar a la tarea sea compatible con la situación, pues los sucesos que se desarrollan el 1o. de Mayo acabarán por dar resultados positivos.  
**POINCARÉ PREMIER?**  
En los círculos parlamentarios se asegura que el ex-Presidente Poincaré será puesto a la cabeza del gobierno en Mayo en caso de que Briand no tenga éxito en la aplicación efectiva de la presión sobre Alemania. Esto significaría una actitud aún más enérgica de Francia con respecto de Alemania.

**LA VENCEDORA** FABRICA DE JABONES DE TODAS CLASES  
MONTADO CON TODAS LAS MEJORAS MODERNAS  
Ofrece a todo el comercio de la República, las mejores clases de jabón y los precios más económicos.  
Pida nuestro Jabón Veteado marca "Victorius", que es mejor que todas las clases similares importadas y mucho más barato.  
Administrador, CARLOS SOLEY.  
Apartado 1054 - SAN JOSE - Teléfono 123

**José Cheng Apuy & Co.**  
Almacén de Primera Clase  
El más antiguo de Punta-casas  
Dr. M. VALENZUELA  
DENTISTA AMERICANO  
Calzas de oro por el sistema INLAY sin molestias para el paciente. Puentes removibles, Coronas y Dentaduras - Trabajo garantizado  
Hornos - De B a l l y d a l s  
OFICINA: Costado del Banco Internacional

**Paraguas**  
Se acaba de recibir un gran surtido de Paraguas, así como gijeros y otra clase de materiales para el ramo de Paragüeria.  
LA JAPONESA, 25 varas del Cometa, MANUEL REGO.

**Felindo Romero**  
COMISIONISTA  
Fabrica de Sacudideros "FENIX"  
Plumeros de Fibras  
Sub-Agente de Seguros contra Incendios  
CRISTERIA fina, utensilios de hierro enlazado y muchos artículos más a precios bajos donde ESCALANTE. Calle Alfredo Volio. Teléfono 215

**La mejor**  
Fabrica de Siropes y Aguas Gasosas (Establecida en 1907)  
NO EMPLEA TAPAS USADAS  
JUAN LUIS CAMPOS  
Teléfono 190 - Apartado 935  
No se olvide de que el vino es el

**Zapatería Española de José Giralt**  
CARTAGO, COSTA RICA  
Avisa al público la rebaja de 30% en las ventas al contado VENTA DE MATERIALES DE ZAPATERIA SOLICITA MONTADORES

**Rómulo Tovar**  
ABOGADO Y NOTARIO  
OFICINA.  
Lic. don Carlos Brues Ortiz

**El Cambio**  
BANCO DE COSTA RICA  
New York 447  
Londres 354  
Paris 165  
España 317  
Italia 113  
Suiza 390  
Bélgica 174  
Hamburgo etc. oro am. 1.70

**GIROS SOBRE NUEVA YORK**  
y Moneda Americana  
Compan y Venden  
ATMELLA HERMANOS  
Tel. 447 SAN JOSE Ap. 14

**UNOS VECINOS**  
San Pedro de Montes de Oca

**MODERNA INSTALACION de Soldadura Eléctrica**  
¿Tiene Ud. una máquina descompuesta?—pues le interesa saber que con esta nueva instalación, el astrajo ya no es más que de pocas horas y le queda a satisfacción y con la misma forma y acabado, no lo quedará con un remiendo feo. No importa que estas piezas sean de acero, hierro dulce, maleable, bronce, cobre o aluminio, para el efecto es igual.  
¿Tiene Ud. un auto con los resortes rotos?—se los soldamos a su gusto, con la ventaja de no perder el temple y forma.—SE SOLDAN pautas, tanques, estaciones, ejes de carros o transmisiones.—Tiene Ud. un eje roto?—se lo soldamos, no importa el grueso que tenga; lo mismo que si se le quita se lo soldamos, aparte de poder hacerle en su FUNDICION, cualquier pieza al gusto más exigente.  
Taller Mecánico y Fundación de Alfredo Chavez S.  
5a. Avenida Este - SAN JOSE, C. R. - Teléfono No. 574

**Hotel Washington**  
Administrada por su Propietaria M. DE LA FRADE  
Unico de Primera Clase en el país  
Se habla Inglés, Francés y Español  
Dormitorios Confortables con Baños Frios y Calientes  
Cuartos Especiales Para Agentes Viajeros  
Tel. 173 - Ap. 479

**Dr. CONSTANTINO HERDOCIA**  
De la Facultad de Medicina de Paris  
Médico y Cirujano  
Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta  
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo Teatro Variedades  
TELEFONO No. 1443 - SAN JOSE, COSTA RICA

**Hotel Washington**  
Administrada por su Propietaria M. DE LA FRADE  
Unico de Primera Clase en el país  
Se habla Inglés, Francés y Español  
Dormitorios Confortables con Baños Frios y Calientes  
Cuartos Especiales Para Agentes Viajeros  
Tel. 173 - Ap. 479

**La mejor**  
Fabrica de Siropes y Aguas Gasosas (Establecida en 1907)  
NO EMPLEA TAPAS USADAS  
JUAN LUIS CAMPOS  
Teléfono 190 - Apartado 935  
No se olvide de que el vino es el

**Dr. CONSTANTINO HERDOCIA**  
De la Facultad de Medicina de Paris  
Médico y Cirujano  
Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta  
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo Teatro Variedades  
TELEFONO No. 1443 - SAN JOSE, COSTA RICA

**Hotel Washington**  
Administrada por su Propietaria M. DE LA FRADE  
Unico de Primera Clase en el país  
Se habla Inglés, Francés y Español  
Dormitorios Confortables con Baños Frios y Calientes  
Cuartos Especiales Para Agentes Viajeros  
Tel. 173 - Ap. 479

**El Cambio**  
BANCO DE COSTA RICA  
New York 447  
Londres 354  
Paris 165  
España 317  
Italia 113  
Suiza 390  
Bélgica 174  
Hamburgo etc. oro am. 1.70

**GIROS SOBRE NUEVA YORK**  
y Moneda Americana  
Compan y Venden  
ATMELLA HERMANOS  
Tel. 447 SAN JOSE Ap. 14

**UNOS VECINOS**  
San Pedro de Montes de Oca